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La marca México ya
MILITARIZADA

a Presidenta de México Claudia Sheinbaum 
parece no escuchar al “pueblo turístico”, 
que Le ha recomendado 11 cambios en La 
poLítica de turismo, con Lo cuaL aseguran se 

incrementarían 90% Las inversiones privadas en 2025, 
alcanzando la friolera cantidad de ¡57 mil millones de dólares!

PREMONICIONES
Mariana Orea

4  



El Consejo Nacional Em-
presarial Turístico (CNET), 
tras análisis y estudios re-
comendó el urgente “resta-
blecimiento de un vehículo 
gubernamental de inversión 
en promoción, crear nuevos 
Centros Integralmente Pla-
neados -como los exitosísi-
mos Cancún, Los Cabos e Ix-
tapa, y que los están creando 
potencias turísticas que nos 
amenazan como Turquía-, 
así como desarrollar un pro-
grama de turismo social (na-
die lo ha logrado, ni AMLO 
que tanto amor le proclamó 
al pueblo).

otra de Las recomen-
daciones deL organismo 
que Lidera brauLio 
arsuaga es generar 
una estrategia de faciLi-
tación de visados, sobre 
todos con Los países de 
américa Latina y tener 
un programa de digitaLi-
zación reaL para poten-
ciar eL registro nacio-
naL de turismo.

No hay apertura. 
Tampoco voluntad 
política para incluir 

las 11 recomenda-
ciones de los exper-
tos de la industria 
turística mexicana. 
Los altos mandos 

han decidido entregar 
a los militares la es-
trategia de promoción 
de la marca MÉ-
XICO en conjunto 
con la Secretaría de 
Turismo federal que 
lleva JOSEFINA 
RODRÍGUEZ. 

Justamente a través de la 
Sectur reveló que se desarro-
llará una campaña colaborati-
va con el Grupo Aeroportuario, 
Ferroviario, de Servicios Auxi-
liares y Conexos Olmeca-Ma-
ya-Mexica (GAFSACOMM), 
que opera el Tren Maya.

El acuerdo también in-
volucra la promoción de 
la nueva línea aérea Mexi-
cana de Aviación, además 
de los aeropuertos, ho-
teles, parques y museos 
gestionados todos por la 

Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). 

A ambas dependencias 
se sumarán las Embajadas 
de México por el mundo 
para efecto de la gestión 
de promoción del país, 
política de la administra-
ción pasada que pasó más 
de pena… que de gloria. 

No creemos que la fór-
mula de la triada guber-
namental sea una decisión 
sensata, pues al parecer 
tiene como único objetivo 
asegurar el éxito de “los 
proyectos emblemáticos” 
del partido en el poder, 
NO del país.

Asistir a ferias inter-
nacionales para promo-
cionar los proyectos y la 
marca México “por pri-
mera vez unificada” para 
fortalecer la percepción 
del país como un desti-
no turístico atractivo y 
diverso en el extranjero, 
no es una estrategia en 
este momento adecua-
da, ni nueva.

PREMONICIONES
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Eso ya se hizo a través del desapareci-
do Consejo de Promoción Turístico de 
México. Fue en 2010 cuando se lanzó la 
iniciativa Marca País-Imagen de Méxi-
co por decisión del entonces presidente 
Felipe Calderón en un firme convenci-
miento por mejorar la imagen del país 
en el exterior, tras la epidemia de la in-
fluenza y de la crisis económica mun-
dial. 

MÉXICO tiene el producto en to-
dos los sentidos para seguir como 
potencia turística mundial, pero las 
necedades gubernamentales no le 
está permitiendo el crecimiento de 
esta industria que le reporta la mi-
tad del Ingreso de divisas al país.

Se requiere como bien lo recomienda 
el CNET nuevos productos, acceso al 
visado para países de LATAM, promo-
ción agresiva, que a su vez no sólo segui-
rá generando flujo de turistas, sino tam-
bién de inversiones extranjeras.  

Se requiere también sen-
satez para regular tarifas 
(como las Tarifas de Uso 
Aeroportuario (TUA) y 
otros servicios en varios 
aeropuertos de México) y 
alinearlas con las mejores 

prácticas internacionales y 
las guías de la Organización 
de Aviación Civil Interna-
cional (OACI), evitando in-
crementos desproporciona-
dos que puedan afectar la 
competitividad del país.

Las casi 70 aerolíneas que operan en 
México entre enero y agosto del 2024 
volaron cerca de 700 rutas, movilizando 
más de 80.2 millones de pasajeros, alre-
dedor de 521 mil toneladas de carga y 
alrededor de 562 mil vuelos. 

para eL 2024, eL consejo mundiaL 
de viajes y turismo (Wttc) esti-
ma que eL turismo contribuya con 
14.4% deL pib nacionaL generando 
aLrededor de 7.56 miLLones de em-
pLeos.

Pero todos esos llamados no tienen 
eco. Nomás no hay diálogo para discu-
tir los cambios propuestos y sus impac-
tos para minimizar efectos negativos.

¿HAY ALGO POR HACER  en mate-
ria turística en este segundo piso de Trans-
formación Social a favor de la industria que 
genera tanta riqueza y progreso al país? 

PREMONICIONES

6  





Desintoxícate

L impia de toxinas tu cuerpo, 
tu ambiente, tu mente, tu 
alma y tu corazón.

OVEJA CHAMANA
Azucena Martínez
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Aléjate y elimina las toxinas de 
las que ingieres en los alimentos, 
que están en tu interior y de las 
que están en el exterior y  te ro-
dean.

Pero lo más importante, trata de 
que tus pensamientos, sentimien-
tos, emociones y reacciones se ale-
jen de los prejuicios, de la crítica, 
de la angustia y del miedo, y solo 
entonces se basarán en el amor.

te LLeva eL mismo tiempo eLe-
gir entre eL amor y eL miedo, así 
que  eLige eL primero, pues desde 
eL amor descubrirás cómo cuidar 
muy bien tu energía, tus paLabras, 
tus pensamientos, tu cuerpo, tu 
autoestima y tu poderoso yo. 

Una vez que entiendas 
el poder del amor pro-
pio empezarás a cui-
darte integralmente. 

Dejarás de lastimarte 
con pensamientos ne-
gativos, autocriticas 
y empezarás a desin-
toxicarte, incluyendo 
de esas toxinas del ex-
terior, como el chisme, 
los juzgamientos, lo 
crítica destructiva ha-
cia ti y hacia los que te 
rodean. 
Una vez que comprendas el 
poder de tu presencia no esta-
rás en cualquier lugar, sabrás 
que tu energía se expande y la 
compartirás con las personas 
correctas y en espacios libres 
de toxinas, y luego entonces 
serás más selectivo para con-
tinuar tu desintoxicación plena. 

•Azucena Martínez es Consultora en Técnicas Energéticas Cuánticas. Sesiones presenciales o a distancia. 
Manejo de Grupos y Fortalecimientos a Empresas. CERTIFICACIÓN ANTE LA SEP No. 07884316

Tel. (984) 128.82.68

OVEJA CHAMANA
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a búsqueda de la fama en in-
ternet, en particular a través de 
Instagram, exacerba un fenó-
meno a menudo tóxico que ani-
ma a los padres a mercantilizar 
la imagen de sus hijas.L

Foto. Un desfile de moda para niñas en Nueva York este mes.Credit...Natalie Keyssar para The New York Times

5 conclusiones de la investigación
    del Times sobre las influentes
     infantiles

THE NEW YORK TIMES
Jennifer Valentino-DeVries y Michael H. Keller
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Instagram no permite 
que los niños menores 
de 13 años tengan cuen-
tas, pero sí permite que 
sus padres las gestionen. 
Y muchos de ellos abren 
y administran las cuentas 
de sus hijas que aspiran 
a ser influentes de las re-
des sociales.

Lo que a menudo co-
mienza como un esfuer-
zo de los padres para 
impulsar la carrera de 
modelaje de una niña, 
o conseguir el respal-
do de marcas de ropa, 
puede caer muy pronto 
en un oscuro submundo 
dominado por hombres 

adultos, muchos de los 
cuales admiten sin ta-
pujos en otras plata-
formas que se sienten 
atraídos sexualmente 
por niños, según ha des-
cubierto una investiga-
ción de The New York 
Times.

Miles de las llamadas 
“cuentas de madres” ana-
lizadas por The New York 
Times nos dan una imagen 
perturbadora de cómo las 
redes sociales están remo-
delando la infancia, en es-
pecial la de las niñas, con 
el estímulo y la participa-
ción directa de los padres.

Casi uno de cada tres 
preadolescentes men-
ciona que ser influente 
es su objetivo profesio-
nal, y el 11 por ciento 
de los nacidos en la ge-
neración Z, entre 1997 y 
2012, se describe como 
influente. 

Pero los expertos 
en salud y tecno-
logía advirtieron 
hace poco que las 
redes sociales pre-
sentan un “profun-
do riesgo de daño” 
para las niñas. 

Crédito Foto: La Capital.

THE NEW YORK TIMES
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Según los investigadores, las comparaciones 
constantes con sus semejantes y los filtros 
que alteran sus rostros están generando sen-
timientos negativos de autoestima y fomentan 
la cosificación de sus cuerpos.

La búsqueda de la fama en internet, en particu-
lar a través de Instagram, exacerba este fenó-
meno a menudo tóxico que anima a los padres 
a mercantili- zar la imagen de sus 
hijas, se- gún el Times. 

A CONTINUACIÓN, OFRECEMOS ALGUNAS 
CONCLUSIONES CLAVE.

1. Los padres impulsan las cuentas. Algunas 
venden fotos, sesiones de chat exclusivas e in-

cluso los leotardos usados de las niñas a seguidores 
masculinos que, en su mayoría, son extraños

Los influentes infantiles pueden tener in-
gresos de seis cifras provenientes de las 
suscripciones mensuales y de otras inte-
racciones con seguidores, según varias en-
trevistas. 

Algunos pueden exi-
gir 3000 dólares de 
empresas por una sola 
publicación. Un gran 
número de seguidores 
resulta llamativo para 
las marcas y refuerza 
las posibilidades de 
obtener descuentos, 
productos y otros in-
centivos económicos, 
además de que el algo-
ritmo de Instagram re-
compensa a las cuentas 
con una mayor visibili-
dad en la plataforma.

2. Mientras las cuen-
tas ganan seguidores, 

también atraen a una ma-
yor proporción de hom-
bres. Interactuar con los 
hombres abre la puerta a 
los abusos.

Una estimación de 
una empresa espe-
cializada en la demo-
grafía de audiencias 
encontró 32 millones 
de conexiones con 
seguidores mascu-
linos entre las 5000 
cuentas examinadas 
por el Times. 

Crédito Foto: Redacción Infonews. 

THE NEW YORK TIMES
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Además, un análisis rea-
lizado con un software 
de clasificación de imá-
genes de Google y Mi-
crosoft indica que las 
publicaciones sugeren-
tes tienen más probabi-
lidades de recibir “me 
gusta” y comentarios.

Algunos de los se-
guidores masculinos 
halagan, acosan y 
chantajean a las ni-
ñas y a sus padres 
para obtener imáge-
nes más subidas de 
tono y algunos han 
sido conde-
nados por 
delitos 
sexua-
les. 

El Times también ha 
monitoreado in-
tercambios en Te-
legram, la aplica-
ción de mensajería, 
en los que algunos 
hombres fantasean 
abiertamente con 
abusar sexualmen-
te de las niñas a las 
que siguen en Insta-
gram y alaban a la 
plataforma por fa-
cilitar el acceso a 
las imágenes.

“Es como una dulcería 
(tres emojis con ojos de 
corazón)”, escribió uno 
de ellos. “Dios bendiga 
a las instamamás (emo-
ji de manos levanta-
das)”, escribió otro.

3. Los propietarios 
de cuentas que 

denuncian imágenes 
explícitas o a posibles 
depredadores ante Ins-
tagram suelen recibir el 
silencio o la indiferencia 
como respuesta.

Meta, la empresa matriz de 
Instagram, descubrió que 
500.000 cuentas de menores 

en Instagram tenían in-
teracciones “inapro-

piadas” a diario, 
según un estu-

dio interno de 
2020 citado 

en un pro-
ceso ju-

dicial. 

Crédito Foto: ASTROLABIO, Diario Digital.

THE NEW YORK TIMES
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La política de la plataforma prohíbe a los 
delincuentes sexuales declarados culpa-
bles tener una cuenta y la compañía afir-
mó que eliminó dos cuentas después de 
que el Times las denunció.

En una declaración, Andy Stone, vocero 
de Meta, dijo que los padres eran res-
ponsables de las cuentas y su contenido 
y que podían eliminarlas en cualquier 
momento. “Cualquiera en Instagram 
puede controlar quién 
puede etiquetar, men-
cionar o enviar mensajes 
a una cuenta, así como 
comentar en ella”, agre-
gó y señaló una función 
que permite a los padres 
prohibir comentarios 
que incluyan ciertas pa-
labras.

4. Algunos padres se 
niegan a ceder ante 

los “acosadores” per-
turbadores, pero otros 
lamentan haber creado 
una cuenta

Una madre austra-
liana, cuya hija aho-
ra tiene 17 años, dijo 
que le preocupaba que una infan-
cia dedicada a lucir bikinis en inter-
net para hombres adultos la hubie-
ra marcado. 

Advirtió a las madres que evitaran los 
errores cometidos por ella. “He sido ton-
ta, ingenua, he alimentado a una manada 
de monstruos y el remordimiento es enor-

me”, dijo. Pero una madre de Alabama 
afirmó que los padres no podían ignorar 
la realidad de esta nueva economía. “Las 
redes sociales son el camino de nuestro 
futuro y siento que se quedarán atrás si 
no saben lo que está pasando”, dijo.

5. Aunque son poco frecuentes, ha 
habido juicios penales contra los 

padres en casos de abusos sexuales a 
menores

Incluso las imágenes más 
inquietantes de influen-
tes infantiles sexualizados 
tienden a caer en una zona 
gris jurídica. 

Para cumplir con la defini-
ción federal de la llamada 
pornografía infantil, la ley 
generalmente requiere 
una “exhibición lasciva” 
de la zona anal o genital, 
aunque algunos tribuna-
les han encontrado que 
el requisito puede cum-
plirse sin desnudez o con 
prendas de tela semi-
transparente.

¿Quiénes escriben?

Jennifer Valentino-DeVries es una reportera de investiga-
ción del Times que con frecuencia utiliza el análisis de 
datos para explorar temas complejos. 
Michael H. Keller es un reportero del Times que combina 
el periodismo tradicional y la programación informática. 
Su trabajo ha examinado el impacto de la tecnología en la 
sociedad y las deficiencias del sistema de justicia penal. 

Crédito foto: Una madre graba a su hija. / David Pereiras.

THE NEW YORK TIMES
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Querido Santa Claus,

Nos preocupa profundamente la cantidad alarmante de médicos que hemos perdido a causa del sui-

cidio. Creemos firmemente que una carrera no debería costarte tu salud mental, física o emocional. 

Actualmente, los médicos en México están sobreexplotados laboral-

mente, especialmente durante sus años formativos en internados y 

residencias, lo que los hace vulnerables a trastornos depresivos y 

de estrés, al síndrome de burnout y a la ideación suicida. 

Un médico cansado es propenso a cometer errores, lo que no sólo 

pone en riesgo su bienestar, sino también el de sus pacientes. 

De acuerdo a la OMS, aproximadamente el 27% de los trabajadores de la salud 

sufren de depresión debido a la alta carga de trabajo y al estrés laboral. Con la 

primera muerte, debería haber sido suficiente. ¿Por qué seguimos esperando?

Es fundamental que nuestras autoridades -Dr. David Kershenobich, secretario de Salud de 

México-, reconozcan esta crisis y actúen en conformidad.

Exigimos una reducción a las horas laborales a 40 por semana para el 

personal médico, y la erradicación de las guardias médicas de 24 horas.

Es INHUMANO obligar a ESTUDIANTES a trabajar por hasta 36 horas se-

guidas con tal de poder acreditar un curso y poniendo en riesgo a su vez 

a los pacientes que tratan durante estas jornadas tan extenuantes.

¿A QUIÉN LE GUSTARÍA SER ATENDIDO POR UNA PERSONA QUE 

LLEVA MÁS DE 24 HORAS SIN DORMIR?

A fin de proteger la salud y bienestar, y garantizar que puedan brindar el 

mejor cuidado posible a sus pacientes. 

Aten.
Comunidad Médica Change.org

http://change.org/

CARTA A SANTA
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ertenecemos a un país y destino turístico donde 
hacer compatible ambas funciones se convierte 
en uno de sus retos prioritarios más, cuando 
estamos acompañados de la inseguridad. P

Inseguridad,
CAUSAS Y EFECTOS

SEGURIDAD TURISTICA
Iñaki Garmendia Esnal
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País rico y exuberante, complejo, con-
tradictorio y condicionado por una vio-
lencia que se expande y le afecta, por lo 
que no es aconsejable desatenderse de su 
entorno, mediante un “no es nuestro co-
metido”, “ya pagamos impuestos” al ser 
actitudes que no solamente no nos prote-
gen, sino que nos impide mejorar. 

eL escenario exige reaLizar esfuer-
zos añadidos, donde determinados 
servicios se vueLven atípicos, compLe-
mentarios, coincidentes y superpues-
tos requiriendode una visión deLica-
da y radicaL a La vez.

Por otro lado, asumamos que 
los turistas son muy cons-
cientes de nuestra realidad, 
donde el desatino de contras-
tes entre sus lugares de pro-
cedencia y el destino mexica-
no, hace que sus llegadas y 
estancias vayan menguando. 
Y es que, ¿quién duda que lo que es 
“aceptable” para nosotros sea cada vez 
más inaceptable para nuestros visitantes 
y turistas?

Aunque y afortunadamente, 
este descenso se está vien-
do compensado en parte 
con un incremento del tu-
rismo nacional con mayor 
capacidad de gasto y adap-
tación a entornos inseguros. 

Ante esta situación, evitemos el autoen-
gaño mediante una interpretación ses-
gada de la realidad. El clima social ne-
gativo sigue estando presente. 

En definitiva, parece que las consi-
deraciones sociales han de tenerse 
cada vez más en cuenta para engar-
zar con las turísticas y viceversa. 

Y es que la violencia interna está 
fraguando una “violencia exter-
na” que está haciendo mucho daño 
y que se traduce en que nos visitan 
menos.

Finalmente, mal soportamos el perjuicio 
que nos causa la inseguridad, y les pedi-
mos sin pedir a nuestros turistas que“la 
soporten” siendo más comprensivos con 
nuestras carencias y realidades. Dema-
siada exigencia…

*Iñaki Garmendia Esnal. Experto en Seguridad Turística y Miembro del Comité de Expertos de la Organización Mundial del Turismo. OMT/UNWTO.

SEGURIDAD TURISTICA
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*CARACALLA SÁNCHEZ*

os emperadores gemelos Geta y 
Caracalla aparecen en la nueva 
película Gladiador II, dejando 
patente el ocaso del Imperio romano.L

REFLEXIONES DESDE LA CATEDRAL DEL MAR
Álvaro de Marichalar y Sáenz de Tejada.
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Tras el asesinato de Geta a manos de 
su hermano, Caracalla nombra cónsul 
a Dondas (su mono mascota…), y vice-
cónsul a Macrino, principal urdidor de 
todas las tramas de corrupción, todo ello 
ante la complacencia y el aplauso de los 
senadores paralizados por esa mezcla de 
codicia y cobardía patrimonio de los me-
diocres, que siempre dinamita los sueños 
más nobles de la humanidad.

Mirando esas escenas, cualquiera 
puede compararlas a la profunda 
vergüenza ajena que todos hemos 
sentido viendo a los vendidos di-
putados socialistas aplaudiendo 
al traidor Sánchez, poco después 
de ser descubierto en sede judicial 
por el testimonio del conseguidor 
corruptor Aldama.

Cualquiera puede ver al sátra-
pa traidor de traidores Sán-
chez, reflejado en los gemelos 
tarados, o al ministro Mar-
lasca mimetizado con el cri-
minal Macrino, o al tal Ába-
los calcado del mono mascota 
Dondas, y a toda la comparsa 
del frente popular que sigue 
apoyando al dictador de la 
mafia p$oe, reflejada en esos 
senadores abyectos.

Todo lo que poco a poco estamos co-
nociendo sobre el líder de la hez y su 
familia, obliga a cada español a levan-
tarse y hacer frente a los criminales de 
la mafia socialista que hunde España.

No es posible que después 
de estos 6 años de tortura 
dictatorial sanchista socia-
lista comunista separatista, 
el pueblo español perma-
nezca sometido y acobar-
dado por el relato falaz de 
la mafia mediática al servi-
cio de la banda socialista.

No podemos dejar que ocurra en 
España lo mismo que sucede con 
nuestros hermanos venezolanos tras 
25 años socialistas.

La banda p$oe estaría prohibida 
en cualquier nación democrática 
europea, por todo su demostrado 
historial genocida, y su flagrante 
presente criminal.

Basta ya de soportar a los peores ene-
migos de los españoles. *Todos los 
libres debemos comprometer-
nos con la ¡DISOLUCIÓN DE LA 
MAFIA SOCIALISTA!*

REFLEXIONES DESDE LA CATEDRAL DEL MAR
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“La gente de la industria del entretenimiento 
musical tenía que saber que Diddy 
abusaba de niños, básicamente, y aun así 

lo alimentaban con niños. ¿Dónde está la rendición 
de cuentas? Tenían que saberlo", Elion Musk (5 
Noviembre 2024).

“Ahora tenemos una nueva presidenta de México. Se 
supone que una mujer muy, muy amable, dicen. No 
la conozco. Le voy a informar desde el primer día o 

antes que si no detienen esta embestida de criminales y drogas 
que entran en nuestro país, voy a imponer inmediatamente un 
arancel del 25% a todo lo que envíen Estados Unidos": Donald 
Trump, Pte. EEUU (4 Noviembre 2024).

"¿No respeta (Saúl “Canelo” 
Álvarez) el legado de 
los grandes campeones 

mexicanos que se enfrentaron a los 
mejores sin importar el dinero? Esto 
es una vergüenza para el boxeo y para 
México”: Mike Tyson (5 Noviembre 2024).

«¡yo no habría dicho que me pidan lo que 
necesiten, no lo habría dicho!(…) Voy a 
intentar no calentar el ambiente sino enfriarlo 

porque sánchez, feijóo y las comunidades autónomas 
afectadas están a tiempo de sentarse, planificar y actuar ya 
porque hay mucha tarea por hacer...y el protagonista debe 
ser el gobierno central”: felipe gonzález, ex presidente 
del gobierno de españa (5 noViembre 2024).

FRASES QUE MATAN
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MÁS APERTURAS 

La cadena hotelera Wyndham 
anunció la apertura de su 
nueva propiedad en Tulum, 

que ingresará el 1 de diciembre 
de este 2024.

Tryp by Wyndham Tulum contará 
con un total de 284 habitaciones, 
aunque en su apertura sólo esta-
rán en operación 95, completan-
do su oferta en marzo de 2025.

Durante su reciente Conferencia 
Regional Beyond para América 
Latina y el Caribe, Gustavo Vies-
cas, presidente de Wyndham a 
nivel Latam,anticipó sus próxi-
mas aperturas para 2025, entre 
éstas además de la de Tulum, se 
incluyen Tryp by Wyndham Ciu-
dad Guzmán, y Wyndham Gar-
den Durango, asimismo afirmó 
tener un pipeline con 18 nuevos 
contratos ya firmados en el país 
con aperturas estimadas para los 
próximos años.

Wyndham tiene actualmente 
más de 260 proyectos en ope-
ración en América Latina y el 
Caribe, con más de 43.000 habi-
taciones. De este total, 83 ho-
teles y más de 15,250 habitacio-
nes se encuentran en México.

NUEVA ALIANZA 

L a marca estadounidense Hilton 
ha encontrado en el grupo es-
pañol Oasis un aliado para con-

tinuar su acelerada expansión en el 
Caribe Mexicano.

Tras una renovación integral en sus 
instalaciones y en sus 173 suites y 
habitaciones, Hilton decidió comer-
cializar el hotel The Sens Cancun 
Adults Only All-Inclusive Resort a 
partir de 2026.

“Nuestro rápido crecimiento en 
México está impulsado por una 
combinación exitosa de fuertes 
alianzas con propietarios excep-
cionales, experiencia en el merca-
do local y marcas galardonadas 
que nos permiten dar vida a los 
hoteles que los viajeros quieren, y 
en los destinos que desean visitar”, 
dijo Pablo Maturana, vicepresiden-
te de desarrollo para el Caribe y 
América Latina de Hilton.

“La firma de The Sens Cancun Adults 
Only All-Inclusive Resort, Tapestry by Hil-
ton señala nuestro compromiso de ser líderes 
en México con la hospitalidad emblemáti-
ca y el servicio legendario que caracteriza a 
Hilton”, agregó.

El portafolio actual de hoteles todo 
incluido de Hilton en Quintana Roo 
incluye Hilton Cancun All-Inclusive 
Resort, Hilton Tulum Riviera Maya 
All-Inclusive Resort, Hilton Playa del 
Carmen y el Hilton Cancún Mar Ca-
ribe All-Inclusive Resort.

FRIOLERA INVERSIÓN 

ASUR invertirá más de ocho mil 
millones de pesos, uno de los 
montos de inversión más altos 

del grupo, para iniciar los traba-
jos de ampliación de la terminal 4 
del Aeropuerto Internacional de 
Cancún.

La gestión de permisos inició a fi-
nales de 2023 y quedó finalmente 
resuelto ante las autoridades corres-
pondientes, continuando con el plan 
maestro de la terminal aérea. 

El Aeropuerto Internacional de Can-
cún, con 4 terminales para la ope-
ración de vuelos nacionales e inter-
nacionales, alcanzó en 2023 la cifra 
récord de 32.3 millones de pasajeros.

“Dado el crecimiento de la termi-
nal 4 es necesario, operativamen-
te, incorporar una torre de control 
en el proyecto para controlar el 
movimiento de las aeronaves en 
la plataforma”, especifica la MIA. 

“Cancún es la zona turística de mayor impor-
tancia del país, el número de visitantes año 
con año va incrementándose”, dice la so-
licitud, de tal suerte que el aumento de los 
vuelos ha propiciado que el área designada 
para las maniobras y atención de pasajeros 
y aeronaves requiera ampliarse, con la inte-
gración de esta nueva torre de control, de 42 
metros de altura. 

Pablo Maturana,de Hilton.

Fernando Chico Pardo, de ASUR. 

Gustavo Viescas, de Wyndham.

ZOOM
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odos los años nos entra el remordimiento des-
pués de NAVIDAD y AÑO NUEVO, nos provoca 
ansiedad y el deseo súbito de ponernos a dieta. 

no existen las dietas milagro, lo mejor es que consultes con per-
sonas expertas como dietistas y nutricionistas si es que lo requieres.

Algunos consejos que pueden ser preventivos ante las festividades. 
•Planifica bien el menú para que la cantidad preparada no sea desproporcionada.

•Procura no excederte con la comida y no trates de “compensar” los excesos 
con saltarnos la siguiente comida.

•Carne bien, pero pescado también altérnalos en los menús navideños.

•La fibra es tu aliada, ayuda a palear los excesos y nos 
facilita la evacuación. 

•es muy típico en el menú naVideño el paVo, bacalao, las ensaladas 
de frutas y Verduras, mantén la tradición, es comida saludable. 

•Evita las harinas blancas y lo dulce que son carbohi-
dratos poco recomendables.

•No olvides la activ idad f ísica,  cualquiera que 
sea nos hará bien, tanto para hacer las pesa-
das digestiones , como para mantener nuestro 
buen estado f ísico en general .  

•Toma mucha agua natural y modera las be-
bidas alcohólicas. TODO 
CON MEDIDA, NADA 
CON EXCESO.

T

SALUD
Liliana González
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El Secreto de una Sonrisa

Brillante
a llegada de las fiestas navideñas 
conlleva a un aumento en el con-
sumo de alimentos y bebidas que 
pueden impactar la salud bucal. 

el exceso de azúcares, car-
bohidratos y comi-
das pesadas suele 
ser una constante 
en las fiestas. es-
tos alimentos, si no 
se cuidan los hábitos 
de limpieza bucal, pueden 
lleVar a la acumulación de 
placa, caries y otros problemas dentales. 

Estudios reportan que 
existe hasta un 50% de 
incremento de caries 
e inflamación gingival 

durante la época 
navideña.

Es por eso que, Dentobac® recomienda 

seguir 4 sencillos hábitos:

1. Cepillado después de cada comi-
da, utilizar un cepillo de calidad y una 

pasta dental adecua-
da,  para prevenir 
la acumulación 
de residuos.

2. Uso de hilo den-
tal para eliminar la 

placa y los restos de co-
mida entre los dientes, donde 

el cepillo no puede llegar.

3. Moderar el consumo de postres 
y dulces, y optar por alternativas + 
saludables puede hacer una gran 
diferencia.

4. Evita el exceso de bebidas como el vino 

tinto. Y de ser de tus predilectas alterna 

cada copa con agua para re-

ducir el riesgo de manchas. 

L

SALUD
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NavidadNavidad
y Año Nuevoy Año Nuevo

La Navidad es una de las festividades a Navidad es una de las festividades 
más importantes del cristianismo, junto más importantes del cristianismo, junto 
con la Pascua. con la Pascua. 

Conmemora el nacimiento de Jesucristo en Conmemora el nacimiento de Jesucristo en 
Belén, se celebra el 25 de diciembre en la Belén, se celebra el 25 de diciembre en la 
iglesia católica.iglesia católica.

CELEBRACIONES
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l prestigiado hotelero 
Rafael Córdova refrenda 

para el hotel Secrets 
Akumal los 5 Diamantes 
de la American Automobile 
Association por tercer 
año consecutivo. Con ello 
reafirma su liderazgo y su 
carrera ascendente en Hyatt 
Inclusive Collection.

E
ENTREVISTA

Por Mariana Orea
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-¿Cuál es el ADN de Rafael Cór-
doba?

Mi ADN está prácticamente en la pasión 
y actitud que tengo por el servicio, por dis-
frutar hacer feliz a la gente a través de mi 
profesión: la hotelería, que para mí es un 
estilo de vida.

-¿Cómo has cocinado el éxito de los 5 
Diamantes de Secrets Akumal?
Muchos sueñan certificarse con los 5 Diamantes, pero 
no todos realmente se dedican a ello, así que lo primero 
es quererlo, y esto requiere mucho esfuerzo, mucha de-
dicación, así como de una culturización de servicio y de 
actitud de todos los días. No podemos dar un servicio de 
clase mundial hoy y mañana no, hay que darlo siempre 
a través de procesos internos con todo el capital humano 
para tener el servicio y  la propiedad -de 434 cuartos- en 
excelencia total.

-¿Qué son los 5 Diamantes del American 
Automóvil Association? 
Es el más alto galardón 
otorgado por la Triple A, 
que cada año inspecciona 
alrededor de 30,000 pro-
piedades, de las cuales 
sólo el 0.45 % logran los 
5 Diamantes. Esto equi-
vale a 131 hoteles en todo 
el mundo, de los cuales 
31 hoteles están en Méxi-
co, 16 en Quintana Roo y por 
supuesto dentro de éstos, el 
Hotel Secrets Akumal.

-¿Qué te ha significado el obtener por 
tercer año consecutivo los 5 Diamantes? 
Mucho orgullo, porque como he re-
petido, no es algo tan sencillo y el or-
gullo no es en lo personal, sino por 
cada uno de los 880 colaboradores 
de la gran familia del Secrets Akumal, 
que la conforman. Lo anterior significa 
también que la gente que trabaja en 
este bellísimo lugar a futuro tiene más 
oportunidades profesionales, porque 
los estándares de calidad que se si-
guen para conseguir los 5 Diamantes 
son únicos y muy altos, sin duda de 
mucho orgullo. 

ENTREVISTA
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-¿Cuál es el “Factor Wow” de Secrets 
Akumal? 

Son muchos factores ¡wow! 
Para empezar la zona de Aku-
mal es espectacular y honra a 
su nombre (en lengua maya 
significa lugar de tortugas). 
Desde épocas ancestrales la 
bahía ha sido el hábitat por 
excelencia de esta especie du-
rante ¡todo el año! Y de hecho 
son parte de nuestro programa 
de bienestar. Esta experiencia 
natural para nuestros huéspe-
des es única, pues difícilmente 
se encuentra en otro lugar del 
mundo. Otro de los factores 

¡wow! son los grandiosos jar-
dines de la propiedad, senci-
llamente increíbles. Y nues-
tra gastronomía, ¡comparable 
con las mejores del mundo!

-En ese tema ¿Cómo llevan la tendencia 
Gastrohotelería?

Mucha gente cuando escucha “Todo In-
cluido” piensa que la oferta gastronómica 
es de baja calidad, sin embargo hemos he-
cho la deferencia con el concepto “LUJO 
ILIMITADO”. Y es precisamente con la 
certificación de 5 Diamantes que nos cer-
tifica lujo la más alta calidad en alimentos. 
Tenemos 7 restaurantes de especialidades 
(incluyendo un francés y un italiano). Ello 
nos obliga a siempre estar a la altura de la 
expectativa de nuestros huéspedes.

ENTREVISTA
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-¿Qué sigue para Secrets Akumal des-
pués de este mega galardón? 
primero que nada conservar La 
certificación, ya que su caLifica-
ción es anuaL. tenemos que seguir 
trabajando para LograrLo eL año 
que viene y eL año que viene y eL 
año que viene. 

-Sostenibilidad ¿Cómo contribuye 
Secrets Akumal a favor del 
planeta? 
Prácticamente des-
de nuestra apertu-
ra hace 9 años, 
conseguimos la 
certificación 
en Preferred 
by Nature, si-
guiendo los más 
altos están- dares 
en cuidado del 
medio ambien- te. 
Tenemos una posición  exclu-
siva a cargo de la gerencia del 
medio ambiente que se en-
carga de asegurar que cum-
plamos con todo lo requerido 
para cuidar lo que nos corres-
ponde por la preservación 
del planeta y sus especies. 

-¿Qué  opinas de la hotelería en el Caribe 
mexicano? 
La cultura de servicio del mexicano es 
increíble, y en el Caribe pues es aún 
más excepcional, y prueba de ello es 
que 16 hoteles del destino ostentan los 
5 Diamantes. Sólo en Quintana Roo 
hay más hoteles con 5 Diamantes que 
en todo el estado de Nueva York y que 
todo Canadá juntos. Nuestros hoteles 
en la Riviera Maya definitivamente 
dan un servicio de clase mundial, no 
por nada el año pasado tuvimos casi 
17 millones de visitantes y se siguen 

abriendo hoteles high end.
 

-¿Cuál crees que sea 
en lo futuro la ten-

dencia de la 
hotelería? 

La ten-
den-

cia 
es 

pro-
veer un servicio 
de clase mundial 
de lujo, pero con co-
nexión emocional en cada 
detalle: la bienvenida, la atención per-
sonalizada. El huésped busca sentirse 
realmente que nos interesa, que bus-
camos hacerlo feliz. La conexión emo-
cional es algo que tiene que estar inte-
grando a los hoteles de nivel premium.

ENTREVISTA
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EATRIZ TINAJERO, 
como presidente de la 
Asociación de Hoteles de 
Cozumel, impulsa acciones 
para convertir a la “Isla 
de las Golondrinas” en un 
destino top de regeneración 
y sustentabilidad, así como 
estrategias específicas para 
promover sus multinichos 
de mercado.

B
ENTREVISTA

Por Mariana Orea
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-¿C
uál es el objetivo de la Asociación de 
Hoteles de Cozumel? Somos 19 hote-
les, y tenemos la oportunidad de con-

vertir a Cozumel en un destino ejemplar en materia 
de turismo sostenible y hacia la regeneración am-
biental.

-¿Qué condiciones tiene Cozumel para lograrlo?
Somos una isla con el 75% de sus áreas naturales protegidas; so-
mos reserva de la biósfera y tenemos ya varios diagnósticos y planes 
muy interesantes. Estamos coordinando  a todos los actores para que 
realmente suceda, incluyendo al gobierno entrante en alianza con el 
gobierno del Estado para conseguir recursos y convertir a Cozumel 
en una isla regenerativa, un destino del siglo 21.

-Acciones… 
Siendo el principal destino de cruceros, recibi-
mos un turismo masivo, y al mismo tiempo, te-
nemos un turismo mucho más personalizado en 
los hoteles, así que a través de tecnología pode-
mos gestionar mejor el flujo de personas, pero 
también cómo utilizar mejor los recursos.
-¿Buscan otros segmentos? 
cozumeL se ha gestado como La isLa deL 
deporte. desde 2012 eL iron man de cozu-
meL se ha convertido en un referente mun-
diaL. en 2023 participaron 2 mil atletas de 
54 países. es un destino de buceo por ex-
celencia con 40 sitios para practicarlo, 
y está considerado en el top 5 del mundo. 
somos la isla del deporte ¡todo el año! y 
un destino también familiar muy fuerte. 
Queremos tener un centro deportivo de 
alto rendimiento y está dentro de nues-
tro programa. 

ENTREVISTA
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-¿Hay voluntad política para construir un 
destino del siglo 21?

Antes que nada está la voluntad empresa-
rial y la voluntad ciudadana. La voluntad 
política ahorita está en términos de conver-
sación, hay apertura al diálogo y ese es el 
primer punto para crear estrategias y he-
rramientas para la gestión de recursos.

-¿Cuántos cuartos componen la oferta 
hotelera de la isla? 
Tenemos 3,200 cuartos 
dentro de la asociación 
de hoteles y otro 
tanto si considera-
mos los pequeños 
hotelitos, y de-
partamentos va-
cacionales. 

-¿Cozumel puede aún 
soportar más hoteles?

Cuartos de hotel sí. El 
tema es que ahora 
se tiene que invertir 
fuertemente en infraes-
tructura: en el sistema 
hidráulico; necesitamos 
cambiar una buena parte de la 
tubería en zonas específicas que 
tiene años, que ya está dañada  
por una parte, y por otra parte hay 
algunos asentamientos que se 
han hecho fuera del centro, que 
no todos tienen drenaje. Tenemos 
una cobertura de drenaje de 60%. 

-La basura..
el tema de la basura es crucial. tenemos 
que lleVar a cabo un manejo de residuos 
adecuado, ordenado, que se implemente una 
separación, que se exija y que se gestione co-
rrectamente y que generemos mucho menos 
residuos. los plásticos de un solo uso en 
una isla no deberían de existir y ya tenemos 
la ley.

-El tema del agua…

Agua tenemos suficiente, pero 
lo que tenemos que 
hacer es mejorar el 
tratamiento de las 

aguas residuales 

-Movilidad…
 La movilidad es 
otro tema. Quisié-

ramos tener un siste-
ma de transporte público 
del siglo 21, tanto para lo-

cales, como para turis-
tas y que sea ecológico. 
Y por el tamaño de la 

isla creemos que podemos 
convertirnos en un modelo.

-¿Qué hace única a la isla?
Tenemos muchos elementos. 
Somos Pueblo Mágico, tene-
mos 75% de nuestra área pro-
tegida, cuenta con bellezas 
naturales extraordinarias, in-

ENTREVISTA
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cluso tenemos vestigios arqueológi-
cos, todo en su conjunto hace único al 
destino para hacerlo un caso de éxito 
en Quintana Roo y esa es la apuesta 
que queremos. 

-Promoción…
Ahorita con la campaña de la Nueva Era 
hay material muy valioso para la promo-
ción de la isla. Aquí lo que queremos es que 
haya una estrategia específica para Cozu-
mel, porque el Caribe mexicano tiene des-
tinos tan fuertes como Cancún, Tulum o 
Riviera Maya en general, y de pronto Co-
zumel se puede perder. 

-¿Cuál es su estrategia?
Queremos fortalecer el producto Cozumel con 
una promoción muy específica porque tiene mu-
cho nichos y éstos no los puedes englobar ni pro-
mover como Caribe mexicano, como el deporte, 
el segmento Wellness, el buceo, el mercado de 
adultos mayores que buscan algo más tranquilo, 
el segmento familiar, el de bodas -que tenemos 
muchas-, el de romance y desde luego el de soste-
nibilidad. A todos estos nichos hay que tratarlos 
de manera específica. 

-Beatriz, el tema del impuesto al 
hospedaje, que no se puede compa-
rar con otros destinos como Cancún 
o la Riviera Maya… 
como asociación de hoteLes tene-
mos un asiento en eL consejo de pro-
moción turística de quintana roo, 
y desde esa pLataforma estamos in-
vitando para que tengamos una es-
trategia específica para La isLa.

 -¿Que otro pendien-
te crees que tenga 
la isla como produc-
to turístico? 
Le estamos apostan-
do a que tengamos la 
mejor ciclopista de Q. 
Roo rodeando toda la 
isla, y es facti-
ble, pues con-
tamos con el 
60% del reco-
rrido, así como 
un centro we-
llness en don-
de los adultos 
puedan tener 
toda una expe-
riencia integral que in-
corpore la parte de alto 
rendimiento, la parte 
de nutrición, medita-
ción. Y para reforzar el 
segmento to familiar, 
la creación de un 
centro de diver-
siones muy me-
tido con el agua 
y con la ecología 
para los niños.
Me entusiasman 
mucho y yo creo 
que pronto va-
mos a poder ver 
cómo la isla se regenera 
y cómo unidos se con-
vierte en un destino top 
de regeneración y sus-
tentabilidad.

ENTREVISTA
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Justo el año pasado 
compartí en este espa-
cio la emoción de ha-

ber participado en conjunto 
con mi equipo de investiga-
ción, en la toma de imágenes 
y doblaje de manos, así como 

de brindar asesoría en toda la 
parte gastronómica de la pelí-
cula mexicana "El Sabor de 
la Navidad", que se estrenó 
por VIX el 16 de noviembre 
de 2023 para quienes tengan 
oportunidad de verla.

Navidad

HABLANDO AL CHILE
Ricardo Muñoz Zurita

El sabor de la 
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La película “El sabor de la Na-
vidad” fue producida por mi ad-
miradísima Salma Hayek y José 
"Pepe" Tamez, quienes lograron 
crear una gran historia alrededor 
de la cocina tradicional mexica-
na, de las celebraciones familia-
res y hasta de la influencia nórdi-
ca de Santa Clos. 

Eligieron contar las historias de 2 
chefs, que preparan cenas navide-
ñas, un hombre que debuta como 
Santa para que los niños se retraten 
con él y una familia que por fin se 
puede reunir completa después de 
años con una integrante distancia-
da por su condición de trans. Muy 
fuerte la trama, pero en verdad con 
un fuerte espíritu de la Navidad.

nos sentimos verda-
deramente parte deL 
gran eLenco, y muy 
agradecidos con La 
producción que nos 
permitió incLuir eL 
menú navideño deL es-
tado de yucatán en Lu-
gar deL pavo habituaL 
de temporada. 

Literalmente, como dice en su guión 
la chef Valeria, interpretada por la 
actriz Mariana Treviño, lo que se 
hizo en el filme “no fue solo hacer 
comida, fue un acto de amor… ¿A 
qué te saben los recuerdos? ¿A qué te 
remontan los sabores de un platillo? 
Y todo el ritual de preparación” fue-
ron los maravillosos ingredientes de 
“El Sabor de la Navidad”.

Fue un gran festín para todo 
nuestro equipo contribuir a 
reafirmar una vez más lo que 
alrededor de la mesa se cocina 
más allá de los platillos… La 
familia, el amor, el perdón, la 
reflexión… y también nuestra 
gastronomía nacional tan rica 
y tan variada como muy pocas 
en el planeta.

¿Qué les puedo yo decir? VÉANLA, 
para que se convierta de ahora en 
adelante en un clásico de clásicos 
de la temporada navideña con SA-
BOR A MÉXICO,… ¡HABLANDO 
AL CHILE!

HABLANDO AL CHILE
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VINO SIN COMPLEJOS

essential 
Púrpura 2019

¡Burbujas!… Es la recomendación de
La Castellana para ¡celebrar las navidades!

ESSENTIAL PÚRPURA Reserva 2019 es el nombre de 
la cava elaborada  por la bodega española de Juvé 
& Camps, con 200 años de ¡historia!

Elaborado con la trilogía de uvas blancas del Penedès: 
Xarel·lo, Macabeo y Parellada, procedentes las parcelas 
en Espiells, zona de viticultores con una misma filosofía: 
respeto y cuidado del viñedo.

CATA

VISTA: De color amarillo pálido con reflejos brillantes.

NARIZ: Con carácter a fruta blanca fresca, flores 
blancas y ciertos toques que recuerdan a las leva-

duras y a notas de almendra.

BOCA: Destaca por su redondez y gran ba-
lance entre cuerpo y acidez.

¡Es sabroso, goloso, desenvuelto, 
fresco y vivaz!

¡TODO UN CRACK PARA
CELEBRAR LAS NAVIDADES!
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LALO PALOMEQUE
Sommelier

“Esta cava es muy 
rica como aperi-

tivo y por su compleji-
dad se me apetece con alguna ensalada 
y quesos de sabores intensos. Sin embar-
go, por su frescura puede haber un tema 
interesante con el mole y las tortitas de 
camarón de los clásicos Romeritos de la 
temporada.

$510
VINO SIN COMPLEJOS

JACKIE JIMÉNEZ
Sommelier

“Esta cava es de esas que se eli-
gen por “precio/calidad”… Muy 

afortunada en burbuja, aromas… y 
frescura. Definitivamente para brindar y acompañar en 
las navidades con un buen Bacalao a la Vizcaína para 
explotar en boca”.
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ariana Wenzel habla 
con OVEJA NEGRA 
de lo que nadie quiere 
hablar: la trata de per-

sonas. Activista, co fundadora de 
la Asociación Anthus AC, colabo-
ra con organismos mundiales y na-
cionales para concientizar del fla-
gelo social, del que México ocupa 
el sitio 3 en el mundo; el 1 en di-
fusión de contenido pornográfico 
infantil, y el 2o. como proveedor de 
víctimas a EEUU.

M
PORTADA
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Mariana
Wenzel
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-Mariana, ¿Cuándo descubriste que 
eras OVEJA NEGRA? 

Siempre tuve esa inquietud de salir a des-
cubrir el mundo. Pero creo que al descu-
brir la lucha contra la trata de personas 
ahí sí fue aceptarme como una Oveja 
Negra, porque es un tema del que nadie 
quiere hablar, con el que nadie se quiere 
involucrar porque representa crimen or-
ganizado, violencia, peligro y sobre todo 
desconocimiento.

-Mariana, ¿cómo te describes con 3 adjetivos? 
perseverante, expLoradora y 
soñadora.

-¿Cómo fue que te involucras en el tema 
de la trata? 
Tras graduarme de Mercadotecnia tenía 
la inquietud de viajar, de ir a alguna otra 

parte del mundo hacer algo por alguien, 
realmente no sabía ni a dónde ni a quién. 
Y entonces me encuentro con un barco 
que va por todo el mundo ayudando y 
dije eso quiero hacer. Me embarco en 
Filipinas y desde ahí se iba moviendo  a 
diferentes lugares y en algún momento 
llego a la capital, Manila. Hacíamos di-
ferentes acciones sociales. Una noche me 
toca ir a la zona roja para entregarles a 
las mujeres un papelito con el teléfono 
del refugio local por si alguna de ellas se 
quería salir de ese estilo de vida y tuvie-
ra una alternativa. Pero jamás me ima-
giné que fueran niñas. Y eso fue como 
el primer shock. Fue tal grado de dolor 
que ese día tomé la decisión de tomarlo 
como misión de vida, y desde entonces 
todo se fue acomodando.
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-Mariana, ¿la trata es escla-
vitud contemporánea? 
Nos enseñan en la es-
cuela que se abolió la 
esclavitud, pero es una 
mentira, porque real-
mente la trata de per-
sonas es una esclavi-
tud. En muchos de los 
casos te tienen contra 
tu voluntad, pierdes tu 
libertad y además te 
obligan a hacer cosas 
que no quieres hacer. 

-¿Cómo se define la trata de 
personas?
La trata es el medio 
para llegar a una explo-
tación, y la explotación 
puede ser sexual, laboral, 
extracción de células, ór-
ganos o tejidos, adopcio-
nes ilegales, mendicidad 
forzada. En definitiva, hay 
muchas finalidades y la 
trata es el medio para lle-
gar a esas finalidades. 

MÉXICO, EN EL TOP 3 

-México lamentablemente 
ocupa el tercer lugar des-
pués de países como Tai-
landia, Camboya, ¿cómo 
se ha desarrollado este 

flagelo social?
¿Te digo lo más tris-
te? México ocupa el 
primer lugar en difu-
sión de material  por-
nográfico en donde 
se involucra a niños, 
niñas y adolescentes; 
somos el segundo 
proveedor de vícti-
mas de EEUU des-
pués de Tailandia. Pero 
bueno, a veces creo que la 
estadística no nos llama a 
la acción, Si somos el tres, 
el cinco…

-¿México cuenta con estadís-
ticas fiables sobre la trata de 
personas, niñas, niños, ado-
lescentes, mujeres?
Sabemos que entidades 
como el INEGI y sobre 
todo organismos inter-
nacionales como son la 
Oficina de las Naciones 
Unidas contra la Droga 
y el Delito (UNDOC), o 
la Organización Interna-
cional para las Migracio-
nes (OIM), o el gobierno 
de EE.UU a través de su 
Tip Report -que es como 
el Trafficking in Persons 
Report-, realizan sus 

diagnósticos. Así que el 
cruce de todo nos da una 
estadística aproximada, 
pero la cifra negra sí es 
muy grande desgraciada-
mente. 

-¿Cómo califican a México en 
el escenario mundial?
Los organismos tras cru-
ce de información emiten 
como una calificación, y 
México tiene 2 Tier (térmi-
no en inglés que significa 
"capa" o "nivel" en el sec-
tor de los data center para 
clasificar y evaluar), ¿Qué 
quiere decir? Que gobier-
no tiene acciones, sociedad 
civil tiene acciones, pero 
la trata sigue creciendo. 
Claro, tenemos países 
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como Afganistán, por 
ejemplo, que es Tier 3, 
que es que al gobierno 
no le importa, a la so-
ciedad civil tampoco y 
la trata crece. Y ese tipo 
de calificaciones de al-
guna manera, claro que 
influyen en ciertos trata-
dos, incluso comerciales. 

FACTORES QUE PROPICIAN 

-¿Cuáles son los factores que 
propician la trata? 
La demanda. Si hay de-
manda va a haber oferta, 
tan sencillo -y lamenta-
blemente-, como eso. A 
eso se suma  la corrup-

ción e impunidad, temas arraigados en 
nuestra cultura queramos escucharlo o 
no. ¿Y qué quiere decir? Que hay mu-

cha gente que podría hacer algún res-
cate o podría cerrar algún lugar de 
giros negros, pero no lo hace porque 

la gente paga. ¿Tú cómo te explicas 
que lleguen tantas víctimas de Mé-
xico a EE.UU? Y obvio, también 

hay corrupción en otros países. Sería impo-
sible pensar que las víctimas que encuentras 
allá ¡se pasaron por el río o escondidas! 

-Impunidad… 
También. Lo que voy a hacer testigos reales. Sí los hay, y 
te lo digo por las víctimas que hemos atendido y vemos el 
tema de justicia, pero a veces lo que lo hace complicado 
es que si el Ministerio Público no tiene suficientes pruebas, 
entonces el juez tampoco, o sea, es como un círculo vicioso 
de que si alguien no hace bien su trabajo, entonces la otra 
parte tampoco. 

-¿Cómo se puede combatir el tema de justicia?
Es muy importante crear conciencia de 
que vale la pena conocer de este tema 
y que esa conciencia la tenga no sólo el 
agente del MP, cualquier servidor públi-
co y cualquier ciudadano que  se atreva 
a denunciar. Si como sociedad tenemos 
la convicción de que vale la pena hacer 
algo por este tema, sí podemos hacer 
cosas interesantes. 
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-¿Hay algún dato sobre cuántos niños 
y adolescentes han sido víctimas en lo 
que va del último sexenio?
fíjate que es muy compLi-
cado eL tema de estadísti-
ca, porque Los casos regis-
trados son soLamente de 
víctimas ya rescatadas, 
y desgraciadamente son 
como La punta deL iceberg, 
porque hay muchísimas que 
permanecen en expLotación y 
muchas de eLLas están en ca-
Lidad de desaparecidas. y en ese sentido, 
no sabes si es víctima de feminicidio, o si es 
víctima de trata, o simpLemente desapare-
ció, por eLLo eL tema de estadística sí es 
muy compLicado. 

-¿Es un tema federal?
La complejidad. Te voy a poner un 
ejemplo. Imagínate,  una víctima viene 
de Veracruz, el tratante está en Tlaxca-
la, la capta, la explota en Acapulco, ÿ, 
luego la mueve a Tijuana, a Oaxaca y 
finalmente la rescatan y la llevan a aten-
der a Puebla. ¿A qué estado le ponen la 
estadística? ¿De dónde viene la víctima? 
¿De dónde viene el tratante? ¿Dónde fue 
explotada o dónde la están atendiendo? 
Entonces, por eso, esa es la complejidad 
del tema de estadística. Por eso realmen-
te nosotros no nos quedamos tanto en 
la estadística, porque nos hemos dado 
cuenta que eso nos lleva a la acción.

-Y con respecto de los datos compar-
tidos por las organizaciones interna-

cionales no dan alguna incidencia 
de víctimas, como género, 
edad?
Realmente no;  tam-
poco saben en dónde 
hay más incidencia de 

niñas, adolescentes, niños, 
hombres. 

-Los medios de tratantes 
¿cómo ocurre? 

Es un delito que ha ido evo-
lucionando, incluso tenemos 
un antes y un después de la 
pandemia. Cuando te decían 
“Quédate en casa”, seguía ha-
biendo explotación y de hecho 
complicó más el tema de tra-
ta, porque si antes explotaban 
a una víctima en un hotel o en 
un burdel, al cerrarse las ope-
raciones,las empezaban a ex-
plotar en Airbnb.  ¿Cómo lo-
graban saber en dónde estaba? 
Y si sabías en dónde estaba, de 
aquí a que el juez te diera la 
orden de cateo, era imposible 
rescatarlas. 
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REDES SOCIALES, EL MEDIO

-¿Los métodos del tratante?
Hoy por hoy sabemos que en-
tre los métodos que utilizan 
los tratantes es el de enamo-
ramiento para crear “más leal-
tad”, porque imagínate si una 
víctima es secuestrada y la 
obligas a actos de explotación, 
al primer cliente le va a pedir 
ayuda y eso no les conviene. 
Ellos empiezan cortejar y a 
enamorar a las víctimas como 
si fueran su pareja, crean esos 
lazos de amor e incluso se-
xuales, porque les despiertan 
esa sexualidad a las víctimas 
a muy temprana edad. De-
trás de eso hay toda una 
distorsión y manipulación 
hacia la víctima, en don-

de el victimario “novio” 
se queda sin trabajo y le 
pide que la apoye y le da 
una opción y entonces ella 
acepta. Y en ese caso si llega 
la autoridad, no hay pruebas 
de exploración, porque no la 
forzó, no lo amenazó, porque 
ella decidió por amor. Enton-
ces eso complica muchísimo 
los rescates y el tema al final 
de la justicia. 

-¿Cómo llevarlo a la justicia? 
 Es por eso que asocia-
ciones como Anthus 
AC, que soy co funda-
dora, hacemos capaci-
taciones y le pedimos 
a la autoridad pues 
que lea entre líneas, 
“oye, ya tenía 14 años, 
chécate sus redes so-
ciales, chécate lo que 
le escribía, chécate 
ese apego emocio-
nal que tiene con 
él”; que vean los 
medios de coer-

ción, de distor-
sión, entonces 
eso no es muy 
complejo.

-Modus operandis en las re-
des sociales…
El tratante te pide una so-
licitud de amistad en al-
guna aplicación y él pue-
de hacer lo mismo con 15 
al mismo tiempo. Las ,va 
enamorando, y al final ya 
están adentro. Y en re-
des sociales hay otro fac-
tor más. Y el victimario 
puede estar grabando una 
relación sexual con las 
víctimas, y vía streaming 
la pueden estar viendo 
en otros países al mismo 
tiempo y pagando con di-
ferentes monedas. El tema 
de la trata sigue crecien-
do y te estoy hablando de 
medios remotos. La pan-
demia hizo expandir este 
mercado. 

-Segmentos vulnerables para 
captar…
hay factores que van 
aumentando tu vuLne-
rabiLidad. por ejempLo, 
grupos indígenas, niños, 
niñas y adoLescentes au-
menta. también en Los 
inmigrantes, hay aLtísi-
ma incidencia. 
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NEGOCIO MULTIMILLONARIO
 
-¿Por qué este negocio en muy rentable? 
Porque deja muchísimo dinero, mu-
cho más que el narcotráfico, por-
que una droga se produce una vez, 
se consume una vez,  y una perso-
na puede ser utilizada una y otra y 
otra y otra vez, incluso en diferentes 
finalidades de trata. Una persona 
puede ser explotada sexualmente 
y laboralmente al mismo tiempo, 
y cuando a lo mejor ya no le sirve 
para eso, viene la extracción de cé-
lulas organizotejidos. O puede ser 
también puesta en mendicidad for-
zada. 

-¿Cuánto representa el negocio de la trata en 
términos financieros?
Se dice que la trata deja  mundialmente al año más 
que ebay, Amazon y Google juntos. Insisto, la trata 
es un tema de demanda. Mientras haya gente que 
pide y más específico, hay gente que va y consigue. 

GOBIERNO 

-Mariana, ¿qué está haciendo bien el gobier-
no mexicano visibilizando el tema de trata?
Hay una comisión intersecretarial 
contra trata de personas que la lleva 
la SEGOB, donde participan repre-
sentantes de cada secretaría siguien-
do cada una en su competencia los 
artículos enmarcados en la Ley Ge-
neral, porque es muy diferente lo que 
le toca hacer a Sectur, que lo que le 
toca hacer a Salud o a Economía 
para prevenir y para atender.

-¿Y en la nueva administración?
Sabemos que se está creando una Secre-
taría de la Mujer, y creemos que con ello 
se está dando importancia al tema, así 
como a los feminicidios. 

-¿Qué le falta al Gobierno mexicano para fre-
nar, prevenir, denunciar, castigar?
No creo que sea solamente qué le falta al 
gobierno, es lo que nos falta como socie-
dad. El gobierno puede impulsar programas 
a  lo mejor de prevención o ayudar en el tema 
legislativo, pero como sociedad nos falta con-
ciencia para que desde la infancia se empiece 
a entender, hablar del tema. Sabemos que 
hay lugares en México donde niños de 
8 años dicen que de grande quieren ser 
“padrotes” como su padrino, o quieren 
tener muchas hermanas para ser ricos. 
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Así que la educación empieza 
en la casa, en las escuelas, ahí es 
donde se tienen que tomar ac-
ciones concretas. 

-¿Campañas?
Me acuerdo de la campa-
ña de Televisa de “mucho 
ojo, y cuéntame a quién 
más confianza le tie-
nes”, nos marcó a todos. 
Esa campaña fue fantásti-
ca, porque a nosotros des-
de cierta edad como que 
nos dio una posibilidad de 
hablar. No tene-
mos que instalar 
un software en 
los celulares de 
nuestros hijos. 
Debemos irnos 
a lo básico, em-
poderarlos para 
que se atrevan 
a hablar, ahora 
sí que “a quien 
más confianza le 
tengan”, sea el profesor, 
los papás, eduquémoslos a  
hablar porque es muchas 
veces en las escuelas donde 
empiezan temas de abuso y 
temas relacionados con la 
trata. 

-Pero es obligación también 
del Gobierno prevenir, aten-
der focos como las escuelas 
donde hay vulnerabilidad…
Totalmente, sí. He escucha-
do algunos gobiernos esta-
tales que envían personal de 
seguridad para que chequen 
las escuelas, qué está pasan-
do, quién está captando y a 
quién, porque muchas veces 
esa captación tanto para niño 
“halcones”,  como para vícti-
mas están afuera de la escue-
la, que son caldo de cultivo.

-¿El status económico influye?
En efecto. El tema económico 
es fuertísimo, ven a niñas con 
dificultades económicas y les 
llegan por ahí. Aunque tam-
bién hemos  tenido víctimas 
atendidas que incluso han di-

cho que la verdad querían el 
nuevo iPhone y su amiga de 
clase les dijo que había una 
manera fácil para conseguir-
lo, y no nos vayamos cómo es 
que las secuestran, no, son 
cosas muy sencillas. Entonces 
cuando hablamos de qué pue-
de hacer gobierno, sí se pue-
de hacer mucho, pero yo creo 
que más está como sociedad. 

LA CDHM, NUEVA OPORTUNIDAD
 
-¿Y cómo ha sido la actuación 
de la Comisión de Derechos 

Humanos de México?
En muchos años he-
mos podido colaborar 
con la comisión a tra-
vés de programas que 
tienen sobre el tema. 
Sin embargo, en esta 
administración, la 
verdad desconozco los 
programas que han 
hecho. Espero que en 
esta oportunidad que 

tiene nuevamente la comisio-
nada, se sumen a otros organis-
mos y que se hagan campañas 
efectivas. No creo en campañas 
aisladas porque nadie va a in-
ventar el hilo negro. Incorporé-
monos a campañas universales 
para llegar al mismo objetivo. 
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-¿Se han homologado las 
leyes federales con las en-
tidades? 
sí, ahí van poco a poqui-
to, unas más que otras. 
de hecho nuestra fun-
dación anthus ac aL ser 
una asociación nacionaL, 
trabajamos de La mano 
con diferentes gobier-
nos, diferentes fiscaLías 
para taL fin. de hecho, 
estamos ya trabajando en 
quintana roo, que eso 
es una muy buena noticia. 
pero también no nos Limi-
tamos ni a La Ley generaL 
ni a Las estataLes, hay Le-
yes de organismos inter-
nacionaLes que sirven de 
gran apoyo. 

ANTHUS AC

-¿Cuándo fundan la Asocia-
ción Nacional Contra la Trata 
Humana en la Sociedad (An-
thus AC)?
La formamos en octubre de 
2013. En un principio fue tema 
preventivo, con la idea de 
abrir el primer refugio espe-
cializado, pero mientras avan-
zamos, nos dimos cuenta que 
lo primero era informar. Lle-
gábamos a a escuelas rurales 

y nos decían que ahí no había 
trata, “acá solamente se llevan 
a las niñas”. Fue entonces 
cuando creamos un modelo 
de información para que la 
gente supiera qué era trata 
de personas, cómo pasa, qué 
pueden hacer, y empezamos 
a diversificar nuestras herra-
mientas, porque es muy di-
ferente las aplicadas en una 
escuela privada que en una 
escuela pública. Y luego fi-
nalmente en 2015 abrimos 
el refugio especializado y a 
los 3 años abrimos la casa de 
medio camino. Damos aten-
ción, seguimiento, capacita-
ción a jueces, magistrados 
a autoridades, a todos para 
que realmente conozcan lo 
que está pasando. 

-¿Cuántas personas colaboran 
en Anthus AC de manera di-
recta?
dentro deL esquema 
contratado, como 22, 
pero contamos con mu-
chos voLuntarios y 
aLumnos de servicio so-
ciaL, como en eL caso de 
cancún, y en varios Lu-
gares. 

-¿A cuántos niños y personas 
han rescatado o atendido? 
Han sido más de 200, pero 
no solamente tomamos en 
cuenta a las víctimas, sino 
también a sus familias y 
comunidades a fin de sa-
ber si cuentan con una red 
de apoyo, porque muchos 
tratantes de nuestras vícti-
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mas, han sido sus propias madres bioló-
gicas. En este caso en concreto son míni-
mo unas 12 víctimas que atendemos en 
este momento, de mamás que las explo-
taban desde temprana edad. Imagínate. 

-Redes de apoyo..
De contar con el apoyo ayudamos a volver 
a tejer ese tejido familiar, a que compren-
dan el delito y puedan caminar con su hijo, 
hija, nietos. De lo contrario, buscamos a 
algún familiar que pueda acoger a la víc-
tima.

-Casos…
Hay  lugares como Oaxaca, en 
donde van los tratantes a hablar 
con la familia y les dicen “voy a 
darle un trabajo a tu hija, la voy a 
becar para que estudie”, y ahí es-
tán engañando a los papás por su 
ignorancia o incluso por lengua-
je-dialecto, porque en muchos lu-
gares no hablan castellano. 

-¿Hay leyes contra los padres? 
Apenas hay leyes ya contra los padres. 
Sin embargo, no se trata de tener puras 
madres de familia en la cárcel. Más bien 
es hacer una investigación a fondo de la 
raíz del problema social: ¿Son ellas enga-
ñadas por alguien más? ¿Ellas lo hacen 

por cuenta propia? ¿Es reincidente en al-
guna región? ¿Es cultural? Se tiene que 
analizar para combatir desde las raíces, 
y dar las recomendaciones a autoridades 
y los órdenes de Gobierno implicados.

-¿Cuál es la función de ANTHUS AC?
Anthus trabaja en el tema de prevención, a 
través del material que creamos con los ca-
sos reales de las víctimas. En coincidencia, 
dicen que de haber recibido información en 
las escuelas no hubieran “caído”, más de lo 
que les creara un impacto de haber leído en 
un cartel.  
Así que también impartimos pláticas en 
las escuelas, contando esas historias y lo 
que siempre decimos, no difundir la in-
formación en las redes sociales, porque 
como mencioné, son  un arma de do-
ble filo, porque es el arma que se utiliza 
para enganchar, pero por otra parte, los 
chavitos están viendo todo el tiempo en 
todo tipo de plataformas como TikTok. 

-¿Dónde difunden información?
Estamos en todas las redes sociales como 
Anthus AC (Instagram, TikTok, Facebook, 
YouTube, Web). Buscamos que las víctimas 
reales -de forma anónima-, nos cuenten su 
historia de cómo fueron “enganchadas” y 
decir qué le pudo haber ayudado. Es una 
forma de dar información de auto cuidado 
y herramientas que a veces son muy sen-
cillas,  y también orientadas a padres de 
familia, profesores. 
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REFUGIOS…
-¿Qué servicios otorgan en los refugios?
Todo tipo de atención psico-
lógica, psiquiátrica, legal, an-
tropológica, educativa, labo-
ral, médica, todo. Y cuando 
nos damos cuenta que la víc-
tima no tiene red de apoyo, 
pero ya está lista para salir, 
pasa a la casa de transición.

-¿Cómo opera la casa de transición?
En la casa de transición la víctima tiene 
acceso y salida libre para integrarse a la 
vida educativa. productiva, pero sigue 
bajo nuestro cobijo jurídico, psicológico 
y médico. 

tenemos espacio para 30 víctimas 
simuLtáneamente con sus hijos e 
hijas, que también Les brindamos 
atención, porque un hijo o hija es 
una víctima secundaria, que si bien 
no vivió La trata de manera direc-
ta, sí La vivió de manera indirecta.
 
-¿Cómo reinsertar a las personas que han sido 
víctimas? 
Es un tema muy complicado porque 
requiere de varias esferas: programas 

de gobierno, de una sociedad que 
quiera acoger a esas víctimas, que 
les dé trabajo, que las empodere, 
que cree en ellas, que las ayude a 
ser comunidad, porque no pode-
mos permitir que la víctima viva 
como tal el resto de su vida. 

-¿Es integración o reintegración? 
Depende de cómo sea su contexto. 
Y por eso también es importante 
el área antropológica que analiza 
cómo es el entorno, si viene de un 
lugar donde generacionalmente a 
su mamá le explotó su abuela, lo 
más seguro es que aunque tú es-
tés en el refugio vas a regresar a lo 
mismo, o si es culturalmente acep-

tado también. Por eso es importantísimo 
llévarte a la víctima a otro estado y que 
empiece una nueva vida; hacemos comu-
nidad, la empoderamos, le llenamos de 
herramientas para salir adelante. 
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QUINTANA ROO, 
FOCO ROJO

-En el tema de incidencias 
por entidades federativas, y 
particularmente en el tema 
del turismo, Quintana Roo es 
uno de los de los estados foco 
rojo…
Sí, porque llega mucho 
turismo extranjero, par-
ticularmente de EE.UU. 
que es el principal emisor, 
pero también el consumi-
dor número uno.

-El sector turístico privado…
Reconozco lo que ha he-
cho Volaris y Aeroméxi-
co, que han emprendido 
una campaña increíble de 
capacitación con su perso-
nal de servicio en tierra y 
aire para prevenir la trata. 
Desde  que te vas a subir 
al avión, ellos empiecen 
con protocolos a través 
de preguntas específi-
cas para los meno-
res para detectar 

robo o trata. Son peque-
ñas cosas con las que se 
dan cuenta cómo es la in-
teracción de los papás o 
los acompañantes con el 
menor (tiene miedo, está 
triste, está preocupado, 
está ansioso). Hay una 
anotación, que se refuer-
za al final cuando llegan 
al lugar de destino, si hay 
un tema muy evidente, se 
notifica a autoridades. 

-¿Alguna acción efectiva de 
Gobierno en turismo? 
Reconozco lo que ha he-
cho bien el Gobierno Fe-
deral a través de la Se-
cretaría de Relaciones 
Exteriores en el tema 
de los pasaportes de los 
menores de edad, donde 
aparecen la foto de los 
dos papás. Eso también 
es una muy buena me-

dida de 
preven-

ción 
para 
robo 
y tra-

ta de 
niños

-¿Hay alguna clave o 
seña que se le enseñe al 
menor para comunicar 
que está en peligro? 
en Los niños no hay una 
campaña así. no sé si va-
Lía La pena enseñarLes, 
porque eL tema es que 
Los niños son tan ino-
centes que capaz que Lo 
dirían aL tratante, o 
muchas veces en verdad 
no saben que son vícti-
mas de trata. Eso es lo 
complejo. A diferencia de 
una víctima de secuestro. 
La víctima de trata mu-
chas veces no se autoper-
cibe como víctima, quizá 
pueda estar confundida, 
pero no sabe que está mal.

-¿En todas las entidades de 
México existen refugios para 
poder apoyar a las víctimas 
de trata?
No, solamente hay 13 a nivel 
federal. Y de los 13, ocho son 
de gobierno y los otros 5 son 
de  sociedad civil. En Anthus 
AC contamos con 2 refugios 
de puertas cerradas y una 
casa de medio camino en 
un estado, pero atendemos 
a otras entidades que no 
cuentan con espacios. 

PORTADA

63  



-¿Son necesarios?
No creo que sea conveniente que to-
dos los estados tengan un refugio por 
temas de seguridad, a veces es mejor 
mandar a la víctima a otro estado a que 
se recupere, que a tenerla en el mismo 
lugar porque es muy riesgoso. 

PROTOCOLOS

-A nivel internacional, ¿cuáles protocolos han 
funcionado en países de alta incidencia?
En Tailandia, clasificado por el Gobier-
no de EEUU como un “país de origen, 
tránsito y destino” de la trata, y donde 
se sabe públicamente del turismo sexual, 
tenían una alianza con escuelas de hote-
lería en Suiza. ahí enviaban a capaci-
tar a Las víctimas de trata con téc-
nicas de hoteLería, incLuso Les daban 
su certificado y eso Lograba que una 
sobreviviente se reinsertase a La so-
ciedad y en puestos importantes. Eso 
lo veo como un gran ejemplo de todo ese 
círculo porque al salir de un espacio vul-
nerable teniendo una mayor remunera-

ción económica, difícilmente regresas a 
espacios de explotación. 

-Costa Rica, caso a replicar…

No hay que inventar el hilo negro, es 
replicar métodos de países que lo han 
hecho bien. Por ejemplo, Costa Rica, 
cuando tú llegas tienes que pagar un 
impuesto para la lucha contra la tra-
ta por el famoso llamado “turismo se-
xual” que no está exento en países con 
vocación turística lamentablemente. 
De alguna manera te hacen 
consciente, y al final, esa suma 
de dinero ayuda a hacer me-
jores campañas o a fortalecer 
los refugios, sé que no es sufi-
ciente, pero logra algunos ob-
jetivos fácilmente replicarles. 

PORTADA

64  



FRONTERAS

-¿Hay acuerdos que ha asignado México con organizaciones inter-
nacionales y que se llevan al cabo al pie de la letra?
Sí, muchas, porque el tema de trata es un hito internacional.  
Muchas de las células de tratantes más fuertes las han agarra-
do en EE.UU. Gracias a tratados y a través de colaboraciones, 
incluso con dependencias de seguridad como el FBI, se realizan 
operativos para la captura incluso de tratantes mexicanos, y los 
hay en varias partes del mundo. Lo mismo con Sudamérica, 
América Central, sobre todo en las fronteras, donde también el 
tema es muy complicado. 

-La frontera Sur, que involucra a Q. Roo…
Híjole, sólo llegan a EEUU el 2% de todas las chavitas que 
vienen de Guatemala, El Salvador, Belice. Es terrible, el 
98% se quedan en México en redes de trata de personas 
o narcotráfico. 

A LOS HOMBRES 
¡TAMBIÉN!

-¿Qué recomendaciones 
darías para la creación de 
otras asociaciones? 
Se necesitan ma-
nos, por ejemplo en 
el tema de trata de 
hombres que casi no 
se le ha dado mucha 
visibilidad. Nos he-
mos enfocado más 
en el grupo más vul-
nerable (niños, ado-
lescentes y mujeres). 
No hay refugios para 
hombres. 

-De todo el crisol de trata 
¿cuál es la incidencia más 
alta en hombres? 
Hay muchísima utili-
zación de adolescentes 
en células crimina-
les, como los llamados 
“halcones”. Ellos tam-
bién requieren un tra-
tamiento para no repe-
tir patrones. 

-¿Qué ha inhibido la aten-
ción hacia los hombres? 
Vivimos en un país muy 
machista, muy patriarcal 
donde “los hombres no 
lloran”, o “a los hombres 
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no les pasa”, por eso es muy compli-
cado para ellos denunciar. Sufren 
de violencia, de explotación labo-
ral, de trabajo forzoso, de explota-
ción sexual. Es traumático atrever-
se a  denunciar.

-¿Hay algún organismo civil capaci-
tada para la atención de  hombres?
Se están haciendo nuevos pro-
yectos de organizaciones que 
nos han buscado para asesoría 
que quieren dirigirse a ese sec-
tor vulnerable; lo celebro y ojalá 
lo hagan pronto porque se ne-
cesita. 

GROOMING

-Mariana, ahorita que estás hablan-
do sobre el tema de redes sociales, 
pues hay mucho grooming, ¿existen 
leyes cibernéticas?
Sí, y me consta. Las 
unidades cibernéticas 
han hecho muy bien 
porque hay gente es-
pecializada. De hecho, 
nos han pedido que los 
invitemos a dar pláticas 
para que también aler-
ten a los chavos lo que 
está pasando. 

-El tema de los gamers, otra ventana…
Así como puedes usar ese chat de manera 
sana, también es un foco rojo. Hemos he-
cho prevención para los gamers para que 
no compartan información importante, de 
nuevo ir a lo básico, informarles sobre los 
filtros. 

¡DENUNCIA!

-¿Cómo crear la cultura de la denuncia? 
Afortunadamente cada vez hay más pla-
taformas de denuncia anónima, que te da 
más confianza. Sin embargo, normalmen-
te quien denuncia no es la víctima per se, 
pero sí la familia o cualquier vecino. Hoy 
sabes que si tú ves que enfrente de tu casa 
salen 5 niñas todos los días con un señor, 
puedes denunciar a la línea 855 33, que es 
el consejo ciudadano de la CDMX, pero 
también aplica a manera nacional. 
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-¿Cómo promueve ANTHUS 
AC la denuncia? 
En Anthus AC siempre promove-
mos la cultura de la denun-
cia, porque el 
delito que no 
se denuncia se 
repite. Por eso 
es importante 
concientizar 
a la sociedad. 
No podemos 
quejarnos de 
los flagelos so-
ciales si no de-
nuncias lo que 
sea: corrup-
ción, trata, 
todo. Y sí, 
la cultura 
de la de-
nuncia se va 
contagiando 
hará un efec-
to dominó en 
tus grupos 
cercanos. 

-Finalmente Mariana, Hoy te de-
claras OVEJA NEGRA por…
Porque voy en contra de una causa 
que ge- nera mucho dinero, 

que tiene muchos 
intereses de por me-
dio y que yo sé que 

es incluso peligrosa. 
Definitivamente no es 

el camino fácil, ni cor-
to. Es un camino espi-
nado, del que requie-
ro una piel diferente 

para continuar con 
una misión 
de vida que 
elegí  por-
que vale la 

pena por una 
sociedad y 
un mundo 
mejor. 
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CASA ROLANDI!
¡Posada & Cenas en

as POSADAS EMPRESARIALES, ENTRE 
AMIGOS y CENAS NAVIDEÑAS FAMI-
LIARES o en PAREJA, han encontrado en 
CASA ROLANDI, literalmente, su casa… L

ROLANDI'S
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ROLANDI'S

Lugareños, turistas y viajeros 
nómadas legendariamente han 

encontrado los sabo-
res mediterráneos 
en CASA ROLANDI, 
pero también los sa-
bores de las tradicio-

nes navideñas.

Ensaladas, lasagna, ravioli, tiramusú 
desde $760; Tártara de atún, carpaccio, 
crema, cachete de res con risotto, pay de 
nuez, desde $880 mx; ó Berenjena a la 
parmigiana, Carpaccio de Carne, Escalo-
pa de pollo al marsala/Salmón al horno, 
Panna cotta, desde $920 con barra libre.

De tal suerte, que CASA RO-
LANDI tiene un abanico de 
menús para TODA la tempo-
rada: Posadas, Cena Navide-
ña y Año Nuevo.
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EN PELIGRO
Manglares de Cozumel

Ciudadanía cozumeleños y ecolo-
gistas han denunciado el proyec-
to Punta del Mar en Cozumel, 
que implica la construcción de 9 

edificios en la zona de manglares de Curva 
Tormentos, un área rica en biodiversidad y 
vital para el ecosistema de la isla. 

“El proyecto no sólo implica 
el cambio de uso de suelo 
de terrenos forestales, sino 
también la destrucción de un 
corredor único de manglares 
y humedales que alberga 
especies como aves, cocodrilos, 
cangrejos y mapaches enanos. 
No podemos 
permitir que 
sigan destruyendo 
los ecosistemas”, 
dice el comunicado 
de Change.org.

Punta del Mar prevé la cons-
truccion de 9 edificios de 5 ni-
veles, con un total  de 84 uni-
dades departamentales, en la 
zona protegida del parque ma-
rino de Cozumel. 

Los mangLares humeda-
Les, Lagunas costeras es-
tán protegidos por La Ley 
nacionaL e internacionaL 

LEGEEPA ART 60, art 40,  
NOM-022-ECOL-2003, Cozumel 
sitio RAMSAR Internacionalmen-
te, Cozumel isla de aves, nacional 
CONABIO e Internacionalmente.

LEGEEPA ART 45 como área adyacen-
te al Parque Marino de Cozumel. NOM-
059-ECOL- 2010. Ley forestal mexicana. 
Ley de aguas forestales.

OVEJA VERDE
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Gorbachov
mijaiL

Foto: Juan Barreto / AFP

“Los líderes políticos 
todavía creen que 
las cosas se pueden 
hacer por la fuerza, 

pero eso no puede resolver el 
terrorismo. El atraso Es caldo dE 
cultivo dEl tError, y Eso Es  con lo 
quE tEnEmos quE luchar”.

DEL REBAÑO
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EN LETRAS CHIQUITAS: El diputado de Morena dejó la bicicleta como transporte personal que usaba en 2018 “de 
3 a 4 días para ir al trabajo”. También el uso de su auto -sin guaruras de ningún tipo- para ir a reuniones lejanas: “La austeridad implica esto y más, 
hay que acostumbrarnos a la honrada medianía", se ufanaba. Ahora Monreal viaja frecuentemente en helicóptero.  Con la llegada de sus amigos 
ricachones no queda claro si se le olvidó la "medianía" o nomás la "honrada", o sí da muestras de amnesia de la llamada austeridad republicana.

RICARDO MONREAL
Diputado de Morena

OVEJA
DeSCaRRIaDa

Foto: Milenio.coM
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#SiQuieresNoVengo

"Si quieres, no Vengo y

me quedo en madrid… “, 

fue una de las frases 
tendencia mundial del rey Felipe 
IV de España a un damnificado por 
la DANA que azotó Valencia, como 
respuesta a los reclamos y molestia 
por la interrupción por 2 horas  en los 
trabajos de rescate y recuperación 
de cuerpos que implicó su presencia
y la de su comitiva en la zona del 

desastreen el municipio valenciano de 

Paiporta.

DANA dejó 233 muertos y 32 
desaparecidos en diversas
provincias valencianas. 

TENDENCIA
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#PedroSánchezCulpaalCambioClimáticotragediaDANA

dana de Valencia en su prime-
ra interVención en la cumbre del 
clima, la cop29, que este año se 
celebra en bakú (azerbaiyán). 

“Acabo de presenciar uno de los mayo-
res desastres climáticos en nuestra his-
toria, más de 200 personas han perdido 
sus vidas en mi país y ellos son la razón por 

la que estoy aquí,para 
decir alto y claro que el 
cambio climático mata".

El presidente del Ejecu-
tivo, Pedro Sánchez,
ha eludido abrir un

debate político y pedir en
estos momentos dimisiones 
por la gestión de la dana 
porque, ha dicho, “el Gobier-
no está en lo que hay que 
estar”, en la reconstrucción 
de las zonas afectadas y el 
relanzamiento de 
la actividad.

asimismo, aludió directamente a la 

El presidente ha se-
ñalado además a un 
culpable: el consumo 
de petróleo, gas y 
carbón. "Mientras 
no dejemos de 

consumir combustibles fósiles estos 
fenómenos cada vez serán más frecuentes 
e intensos", ha alertado en una segunda 
in- tervención.
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#ElonMuskenelGabinetedeTrump

Trump lo confirmó. elon 
musk estará liderando el 
departamento de eficiencia 

gubernamental y se ocupará de 
realizar una profunda reforma 
del estado contra "el despilfarro 
y las regulaciones".

El cargo -que busca realizar una 
reforma integral del sector público-, 
lo compartirá junto al empresario 
Vivek Ramaswamy.

El presidente electo 
explicó en su nombramiento 
que "esto hará temblar el sistema y a 
todos los implicados en el despilfarro 
gubernamental, que son muchos".
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#VictoriaKjaerMissUniverso2024

La danesa VICTORIA KJAER fue 
indiscutiblemente coronada como MISS 
UNIVERSO 2024, en su 73 edición, cuya 

sede fue la CDMX. 

El Certanen tuvo un total de 127 participantes, 
el número más alto de registrado en la historia del 
concurso.

Miss Nigeria, Chidimma Adetshina, fue 
elegida primera finalista; Fernanda Beltrán, la 
representante mexicana en Miss Universo 2024, 
fue la segunda.

TENDENCIA
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La arqui 
coLección de
Abel  López

El diseñador ABEL LÓPEZ se inspira en 
los grandes paseos, bibliotecas monu-
mentales, refugios emblemáticos de 

Guadalajara, su ciudad natal, para crear su 
colección Otoño-Invierno 2024.
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Vestidos 
arquitectónicos 
y fluidos, para 
el inVierno; 
faldas bragadas 
y pantalones 
Voluminosos, piezas 

chubasqueras, así 
como gabanes 

mexicanos o tops 
deconstruídos, 

y asimetrías 
claVes, 

por todos 
lados, pasan lista 
de presente en 
su propuesta.

Chequen también Texturas 
resistentes y sedas puras, 
algodones refinados y relie-
ves saturados. Se incluye la 
¡MEZCLILLA! 

MODA

83  





unidad de policía cibernética
imparte pláticas

preventivas a estudiantes 

GOBIERNO
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Como parte de las fun-
ciones de la Mesa de 
Prevención, integran-
tes de la Unidad de 
Policía Cibernética de 

la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana, llevaron a cabo pláticas 
dirigidas a 400 estudiantes de ni-
vel secundaria en la escuela Ge-
neral 17 “Rosario Castellanos” en 
la delegación Alfredo V. Bonfil.

Estas sesiones, se enfocaron en con-
cientizar a los jóvenes sobre temas 
de seguridad en internet, ciberacoso 
y prevención de riesgos en el uso de 
adecuado de la tecnología.

asimismo, se destacó La importan-
cia de Los criminóLogos en eL ámbi-
to de La ciberseguridad, resaLtan-
do su papeL cLave en La prevención 
y soLución de deLitos cibernéticos. 

Además se abordaron temas como el 
uso responsable de las redes sociales, 
las medidas preventivas para proteger 
la información personal y cómo iden-
tificar y reportar riesgos en línea.

Estas jornadas informativas, tam-
bién se implementaron en el Ins-
tituto “Lamat” en el municipio 
de Othón P. Blanco, en donde 
se abordaron temas como el ci-
berbullying y sus consecuencias, 
enfatizando el impacto emocio-
nal y legal que puede tener esta 
conducta, tanto para las víctimas 
como para los agresores.

Se habló de las recomendaciones 
para evitar el contacto con perso-
nas desconocidas en videojuegos y 
plataformas en línea, con el fin de 
prevenir situaciones de riesgo como 
el grooming, una práctica en la que 
adultos se hacen pasar por menores 
para ganar la confianza de niños y 
adolescentes con fines malintencio-
nados.

Con este tipo de actividades, La 
SSC busca empoderar a los estu-
diantes para que utilicen las tec-
nologías de forma responsable y 
segura.

#ServiryProteger     #CeroImpunidad     #UnidosParaTransformar

GOBIERNO

86  



Email Marketing / Directorio Telefónico
www.cancunejecutivo.com

Dirección General
   Mariana Orea

Consejo Editorial
   Luis Carlín  |  Norma Anaya 
   Ricardo Muñoz Zurita
   Jorge Macari

Dirección Comercial
   Mauricio Cabrera
   mcabrera@laovejanegra.mx

Cata
   Mauro Amati  |  Jackie Jiménez
   Karla Enciso  |  Federico López

Colaboradores
   Dina Barrera  |  Paco Contreras  
   Iñaki Garmendia
   Azucena Martínez
   Ricardo Muñoz Zurita
   Liliana González
   Norberto Ancheyta

Fotografía
   Mayté Ramírez  |  Hilde Lozano

Plataformas
   Jair Galán

Diseño
   Brisia Jaimes  |  Jair Galán

Ventas y Distribución
   ovejanegracun@gmail.com

Administración
   Flor Méndez

Arte
   Brisia Jaimes

OVEJA NEGRA es una publicación de OVEJA NEGRA EDITO-
RES, S.C, con domicilio en Reno 49, SM 20, Cancún, Q. Roo, 
CP 77500. Registro número tal 05281352800-102  al uso 
exclusivo del título, del Instituto Nacional del Derecho de 
Autor, de fecha 04-2018. Certificado de licitud de título y de 
contenido, de la dirección de la Calificadora de Publicaciones 
y Revistas Ilustradas (En Tramite) .TODOS LOS DERECHOS RE-
SERVADOS.de Publicaciones

www.laovejanegra.mx

@ovejasnegrasmx

Oveja Negra

@ovejanegra2548

DIRECTORIO

87  

http://www.laovejanegra.mx
https://www.instagram.com/ovejasnegrasmx?igsh=bnFuc2piaDdndGVw
https://www.facebook.com/OvejasNegrasMx?mibextid=kFxxJD
https://youtube.com/@ovejanegra2548?si=WKRviMin9yiUwEw0




SECRETS AKUMAL 
OBTIENE LOS 5 DIAMANTES AAA

R
AFAEL CÓRDOVA EN SU CALIDAD DE DIRECTOR GE-
NERAL DEL HOTEL SECRETS AKUMAL RIVIERA MAYA 
recibió los 5 Diamantes de la American Automobile 
Association en una hedonista noche con el “factor 
wow” como protagonista de principio a fin. 

Daniel Canul, Saúl Gómez, Ana Bravo, Rafael Córdova, Greti Poot, César Montoya, Ricardo Navarro, Jesús Méndez.
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Bajo su liderazgo, el equipo de colabo-
radores consiguió por TERCER AÑO 
CONSECUTIVO  EL MÁXIMO GA-
LARDÓN INTERNACIONAL QUE 
COMPITE contra 30,000 hoteles del 
mundo entero, siendo seleccionado 
entre los 130 elegidos, y entre los 24 
concedidos a México.

Tony Perrone, Maru Suárez, Eugene Rybicki.

Bret & Jamie Strah, Michelle & Joe Orsega, 
Rafael Córdova, Cody & Christi Fielding.

Blanca Cossio, Subdirector de Ventas, Ana Bravo, Dir. 
Ventas y Abigail Velázquez, Revenue Analyst Secrets 
Akumal Riviera, respectivamente.
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Toni Perrone, de la AAA.

Montserrat Catzin y Denisse Silva.

Chef Antonio Martínez  Uvalfre Vargas.

Equipo Culinario.Daniel Villanueva, Jorge Canul, 
Ricardo Navarro, Domingo Madrid.
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Equipo de Ventas.

Stacie Cox.

Patricia y Saúl Gómez, Guadalupe y Rafael Córdova.

Jordan Cox, Camila Córdova y Guadalupe Córdova.

Emilio Córdova y Jeff Cox.



LUIS MIGUEL BRILLÓ EN CANCÚN

D
espués de más de 150 espectaculares shows en su Tour 2023-
2024, El Sol de México, LUIS MIGUEL,  BRILLÓ COMO NUNCA 
EN MAGNO CONCIERTO EN CANCÚN.  EL REPERTORIO INCLUYÓ SU 
PLAYLIST DE ÉXITOS y un apartado de mariachi, con toda la 
parafernalia de un gran espectáculo, bajo la organiza-

ción de MUSIC VIBE, de JOSS ALVA.
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Nidia Fernández, Érika y Ana María Martínez, Jorge Sánchez y Jorge Caamano.

Miñuca Guzmán con la comunidad del Colegio Inglés.

Érika Honstein, Paco Lechón.

MO y Karen Reyes.Danielle, Alexandra y Yema Müller.
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Daniel Contreras, Karen Reyes. Alex Swach.

Javier Olvera, Angélica Castañeda. Luis Miguel Quintana.



ANCLAN CATRINAS 
EN IMPRESSION ISLA MUJERES

U
na veintena de Empresarias de Cancún y Riviera Maya REALIZARON 
UNA PROCESIÓN NÁUTICA QUE TUVO COMO DESTINO FINAL EL HOTEL 
IMPRESSION ISLA MUJERES. SESIÓN FOTOGRÁFICA, UN CÓCTEL AUSPI-
CIADO POR GIN SOLFERINO, TEQUILA KYPROS y RON ANGOSTURA Ca-
ribbean Rum, y una ceremonia en honor a quienes se han ido 

a la dimensión eterna fueron los highs de la colaboración de Día 
de Muertos entre nuestra publicación OVEJA NEGRA y el Rooftop 
UNIK Sky  Lounge.

Tania Briceño.



Fabo Moya, Vero Guerra, Leo Villafaña, Martha Rangel.

Manuel y Marsha Martí, Fabricio Moya, Karen Reyes.

Miñuca Guzmán.
Ivonne Mawad.



Mary Carmen Esteban. Jennifer Ramos.Martha Gerstein.

 Karen Reyes.

Jeanette Sánchez, Gerardo Fabián.
Irma Alviso.



Mayté Brunet.

Talina González.

MO y Martha Gerstein. Daniel Contreras.





JOYÁ BY CIRQUE DU 
SOLEIL CUMPLE 

10 EXITOSOS AÑOS

D
ANIEL CHÁVEZ, CEO DE GRUPO VIDANTA, Y 
DANIEL LAMARRE, CEO de Cirque du Soleil, celebraron la 
exitosísima década de su gran y ambicioso proyecto  JOYÁ, visto 
por + de un millón de personas en sus + de 3,000 
funciones, calificado como uno de los mejores 

de la compañía circense en el mundo.



Daniel Lamarre, CEO Cirque du Soleil.
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Anamari Irabién, José Enrique Narváez, Vicente y Margarita Álvarez. Billy Rovzar y Claudia Álvarez.

Andy Benavides.

Iván Chávez, Vicepte. Grupo Vidanta.

El high de la noche: EL ANUN-
CIO DEL NUEVO PARQUE 
ACUÁTICO Y DE ENTRETE-
NIMIENTO GLOBAL QUE 
abrirán en Nuevo Vallarta 
entrelazando nuevamente 
apellidos para noviembre 
de 2025, donde estre-
narán el espectáculo 
LUDÓ, el más ambi-
cioso de la empresa 
quebequense.



Marisol Zapata y Alejandro Ortíz.

Katie Cassidy.

Marc-Etienne Nolin. 
Natalie Martínez.

Grace Vanderwaal.



Natalia Young, Norma Preciado, Karina Banda, Montserrat Minakata.

Peyton List.
Rafael Patan y Sofia Peralta.





LA NOCHE DE AUTOR DE CASA MC

C
ASA MC celebró su noche de autor “Puesta 
de Sol, Puesta de Acción”, CON UNA PASARELA 
DE DISEÑADORES EMERGENTES Y CON UNA SUBASTA 
PARA UNA INSTITUCIÓN DE BENEFICIENCIA. El Leit-
motiv: fortalecer su liderazgo en moda artesa-

nal y enriquecer las acciones de responsabilidad social.

Manuel Jharac, @Regyna” de la Torre y Shantal Castroserio.
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Sayuri Bugarin y Fernanda Valencia. Martha González y Carmen Treviño.

Anais García y Joanna Burelos. Malu Solís, Rocío Castroserio y Marifer Solís.

Iris Sánchez.
Lidia y Ale Serrano.Ana Paula y Monse Quiroga.
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Juliana Vázquez, Lauren Álvarez y Carolina Ramírez.

Leti Ramos, Gina Campos y Adriana Herrera.

Shantal Castroserio.

Ximena Godoy, Nayeli Savage e Ivanova Ruiz.

Alejandra Jiménez y Jemmel Flores-Zaher.





REGYNA DE LA TORRE LANZA IKAL

C
ON UN BRUNCH EN EL RESTAURANTE MOCHOMOS, BEATS DE 
VIOLINISTA y una ceremonia holística, REGYNA DE LA TORRE 
relanzó su marca de moda IKAL.  Brillos, transpa-
rencias y diseños sugerentes aparecieron en su 
propuesta.

Fotografia: Cuauhtém
oc Rodríguez.



Denisse Segura, Martha Gahberth, 
Jennifer Lavalle.

Dayanis Daniela.
Raymundo y Renata de la Torre.

Laura de la Garza.

Cosme Seca.



LIVE AQUA ORGANIZA CENA 
PARA FUNDACIÓN POSADAS

E
l Hotel LIVE AQUA CANCÚN organizó la cena estelar 
"Starry Night" con temática de Van Gogh, un espectacular 
menú creado por el Chef César Germain y un toque de ma-
gia, donde todo lo recaudado será en apoyo a los colabo-
radores de  Fundación Posadas.

Miriam Jacaman, directora de Fundación Posadas.



Andrea Moreno y Ana Karen Magaña.

Chef César Germain.

Jorge y Daniella Domínguez, Eliz González y Mónica Aude. Jonathan Fuentes y Jaqueline Álvarez.

Juan José‚ Yañez y Margarita Ramos.

Alejandro, Carolina y Alfredo Santamaría, Miriam Jacaman.

FUNDACIÓN POSADAS  
TIENE COMO FIN BRIN-
DAR APOYO ECONÓMICO 
Y EN ESPECIE AL DESA-
RROLLO de programas 
que generen cambios 
en México en temas 
de salud, educación, 
desarrollo y necesidades 
especiales en los 31 estados 
donde operan los hoteles 
del Grupo Posadas.



Marlen Romero, Gaby Chávez, Marvo Milano y Andrés Gaudeano. Pedro Grosso y Gina Lemen.

July Martínez y Diana Campos. Rafael de la Parra y Jessica Miranda. Omar García y Mariana Calderón.

Erika Cervantes y Eduardo Garro. Patrick O´Farril, Carlos y Betty Martínez, Laura O´Farril.

Sergio González, Juan José‚ Yañez, Margarita Ramos, Diego y Nora Mendoza.
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